

EPÍTOME DE UNA OBRA FUNDAMENTAL

LUIS MIGUEL ÚBEDA

La revolución rusa: de Lenin a Stalin, 1917-1929

Edward H. Carr

Alianza Editorial. El libro de bolsillo.

Humanidades Historia 4208.

Título original: *The Russian Revolution
from Lenin to Stalin (1917-1929)*.

Traductor: Ludolfo Paramio.

Madrid, 2002.

256 páginas.



Alianza publica otra vez en bolsillo, en su nueva colección de Humanidades, un clásico del historiador británico E. H. Carr (1892-1982), *destilado*, en sus propias palabras, de su magna obra *Historia de la Rusia soviética*, cuyos cuatro tomos marcaron un hito en la historiografía: *La revolución bolchevique, 1917-1923*, *El interregno, 1923-1924*, *El socialismo en un solo país, 1924-1926* y *Bases de una economía planificada, 1926-1929*.

Si los cuatro volúmenes estaban dirigidos claramente a los especialistas, este epítome tiene su destinatario en el estudiante o el simple aficionado que pretende un primer acercamiento. El material es de primera calidad y el autor, de los mejores en historia soviética. No aparecen pues citas a pie de página ni referencias bibliográficas en el texto, por lo que se lee como un ensayo divulgativo, entretenido y profundo.

La docena de años que abarca son cruciales para conocer el desarrollo posterior de la revolución. Ahí está concentrado todo lo que sucedería más tarde, corregido y aumentado, probablemente.

La obra fue concluida en 1977 y, a pesar de hablar de un período remoto y cerrado en el tiempo, el lector tendrá una ventaja sobre su autor: sabe que la onda iniciada en 1917 está liquidada, que el aliento de la revolución duró hasta 1991 y ni un minuto más. Ciertamente que su trayectoria “imperfecta y ambigua” ha producido repercusiones más profundas y duraderas en todo el mundo que cualquier acontecimiento histórico de los tiempos modernos, como dice el autor. Pero ya es agua pasada.